du GOPA
Groupe
Ornithologique

des Pyrénées

et de l'Adour

vol. 4, n° 1 Avril 2004

CASSEUR



Robert Hainarch

Notes d'Ornithologie Pyrénéenne: novembre 2002 à octobre 2003

La vision du Circaète en vol stationnaire

Aperçu des programmes de baguage colorés : Mouettes rieuse et mélanocéphale

Aigle ibérique, Faucon kobez, Bécasseaux falcinelle et tacheté Chevalier à pattes jaunes, Guifette leucoptère, Pipit à gorge rousse Desman des Pyrénées, Gypaètes au bain

Bibliographie passionnelle

Gypaètes au bain

Isabelle REBOURS

Samedi 17 mai 2003:

12 h 30 à 15 h

Temps : ensoleillé avec quelques nuages, voile atmosphérique - Température sup. 20° Vent nul à faible.

12 h 30 : je suis à l'ombre d'un rocher (altitude 800 m). A l'aire des aigles royaux que je surveille, je suis heureuse de constater la présence d'un poussin avec un adulte à ses côtés.

12 h 35 : j'aperçois, de façon fugitive un oiseau clair rasant le relief. Ce n'est pas un Percnoptère mais un Gypaète à la couleur de bois écorcé. La lumière sans doute...

Il s'est posé en amont d'une ravine tourbeuse (à 700 m d'altitude, à peu près), juste au-dessus d'un petit aulne. Le bleu velouté des ancolies communes tache l'herbe alentour.

Je suis à 600 m de lui (lunette x 20 et x 40). Il reste immobile quelques minutes puis, dans le ruisselet, se couche après avoir écarté les pattes. Il abaisse rapidement la tête à terre 2 ou 3 fois. Je réalise alors avec émotion et excitation qu'il se baigne!

Il s'est relevé et je vois son ventre devenu marron. Il se couche de nouveau, abaisse la tête.

Dans le champ de ma lunette apparaît maintenant un deuxième adulte qui se pose à côté de lui ! Le premier se couche une nouvelle fois, la tête bien à terre, ailes et queue relevées. Le deuxième l'imite par 2 fois.

Ensuite longue toilette pour les 2 oiseaux. Ils se lissent les plumes. Le premier se gratte la tête à 2 ou 3 reprises et entreprend de toiletter brièvement mais de façon précise, la tête du second. Le premier oiseau se baigne de nouveau et cette fois je constate qu'il a le cou franchement marron. Nouvelle toilette.

13 h 25 : le premier arrivé décolle puis en vol battu rejoint une ravine tourbeuse voisine à 150 m à l'ouest. Il s'y couche ; la tête abaissée disparaît derrière les mottes d'herbes et de mousses. Le corps incliné, il renouvelle le bain durant 5 minutes.

13 h 30 : il s'envole et va se poser sur un rocher à 50 m. Le deuxième s'envole également, se pose exactement au même endroit que le premier. Lui aussi se couche et plonge sa tête au milieu des herbes hautes. Enfin les 2 adultes s'envolent et atterrissent sur un large rocher plat à flanc de prairie à 100 m à l'est de la première ravine. Soigneusement, chacun se toilette.

A l'aire des aigles royaux, il y a toujours un adulte avec son poussin à l'ombre de la paroi.

J'entends puis je distingue au sud-est, deux randonneurs qui descendent la ligne de crête en suivant la lisière de la forêt. Je devine qu'ils veulent rejoindre la piste qui traverse la hêtraie en ombrée.

14 h 10 : distraite par la progression des randonneurs, je n'ai pas vu le couple partir. Je fouille le paysage en vain.

14 h 25 : 2 autres randonneurs empruntent le même itinéraire.

Plus tard, brève visite sur les 2 sites de baignade :

16 h : j'arrive dans la ravine la plus occidentale. L'eau sourd de terre en plusieurs points laissant de grandes flaques d'eau claire au-dessus d'une boue ocrée.

Cette teinte chaude contraste superbement avec la végétation.

Pour imprégner le corps entièrement, ils ont dû mettre la tête bien entre les mottes de mousses. L'herbe qui borde ce petit bassin est couverte de boue sèche.



Quelques précisions :

Avant et durant la montée sur les 2 sites de baignades, j'ai pris soin de vérifier la présence à terre ou en vol des gypaètes. Evidemment, je ne peux être certaine de leur absence.

Je n'ai pas piétiné ces endroits et j'ai essayé d'être brève. J'ai pu récolter 3 plumes dont une : orange ! Il y avait aussi des plumules accrochées aux ajoncs.

Les horaires sont en heure légale.

Ou imprécisions :

Ma lunette, pas très lumineuse et la présence d'un voile atmosphérique ont rendu difficile la comparaison des teintes du plumage de chaque oiseau. Je dois avouer qu'avec l'émotion, je n'avais « d'œil » que pour les bains et les attitudes.

Parfois, j'ai noté très vite quand ils se toilettaient pour ne pas oublier. Ensuite, après le départ des

oiseaux, j'ai pu continuer à écrire.

Magnifique, superbe journée!

Summary: An account of an exceptionally rare sighting of adult Bearded Vultures Gypaetus barbatus having a bath.

Resumen : Relato de una observación rarísima de Quebrantahuesos Gypaetus barbatus adultos tomando su baño.

Texte paru dans la Circulaire de liaison Programme Pyrénées vivantes / Gypaète barbu du 20 juillet 2003.

Isabelle Rebours Association SAIAK Beherekomenta Route des Ventas 64310 SARE

